

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO
y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente: ROMULO TOVAR

AÑO I

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 6 DE MAYO DE 1924

Número 120

EDITORIAL

La Política Republicana

La primera virtud que exige la política republicana a sus partidarios es una perfecta fidelidad. La política republicana es constructiva y para ser fecundamente constructiva necesita, siquiera, de la devoción espiritual de todas sus gentes. El que ha sido republicano tiene que seguir siendo republicano de ahora hasta el fin.

Decimos esto porque algunas preocupaciones ha despertado la organización del Ministerio del Presidente electo Jiménez. Todas ellas se condensan en una expresión: creímos que iban a ir a los ministerios tales o cuales personas. No han ido o no irán a los ministerios las personas señaladas por el público para ello. Eso será motivo para que el republicano se sienta descontento? No, el republicano no pueda sentirse descontento, tiene que reflexionar.

En primer lugar, la política que hemos hecho los republicanos es una política presidencial, no es una política de ministerios. Lo que hemos querido elegir es un presidente de la república, no es propiamente un ministerio. Y cuando nos hemos propuesto elegir un presidente, lo hemos hecho con la más profunda conciencia de que elegíamos un buen presidente. No hemos involucrado los republicanos en nuestro programa de acción el plan de un Ministerio: durante la campaña, los republicanos no hemos defendido ninguna política ministerial. No hemos dicho: queremos en Fomento este programa y este hombre o queremos en Hacienda este programa y este hombre. Hasta allí no llegan nuestras costumbres y ojalá, algún día la cuestión ministerial constituya también una preocupación pública y signifiquen los ministerios realización de principios o anhelos sentidos por la opinión de los ciudadanos. Nuestro sistema es ahora sencillo, se elige al Presidente y el Presidente elige a sus ministros. Los elige con una plena independencia de criterio, de acuerdo con su propio temperamento, de acuerdo con el criterio que él tenga de las cosas y con el concepto que tenga de los hombres y siempre consulta los intereses del público para llamar a las personas que van a colaborar con él en el gobierno.

Hasta ahora este sistema es preferible para nosotros, es recomendable y también es el más fecundo. Fuera de que mantiene la unidad de acción del gobierno necesaria para su eficacia. El sistema, en germen entre nosotros, de que los ministros le han de ser aconsejados al presidente por grupos políticos o por instituciones públicas, introduce en el gobierno cierta desnivelación que si por el momento no ha producido el desorden puede en un futuro más o menos próximo producir ese desorden y restarle al presidente poderes. Nuestro sistema presidencial no admite, por el momento, eso de perder sus propios poderes. Nosotros aceptamos el principio de que el presidente goce de una absoluta independencia para elegir sus ministros.

Otro aspecto de la cuestión. Qué supone en los ciudadanos una política ministerial? Supone realmente el triunfo de estas o aquellas tendencias políticas? La designación de un hombre eminentemente capaz para aque-

llos cargos? O supone tan sólo la posibilidad de tener un amigo en el ministerio? Descartemos ésto, porque nadie admitiría semejante cargo. En cuanto a lo otro, la mayor parte de los ciudadanos no tiene ni planes de gobierno ni una norma para calificar a los hombres ministeriales. Y si el público no tiene principios a que sujetarse para realizar una política ministerial, a quién hemos de abandonar ese negocio si no es al presidente?

El ministerio más discutido ahora, o desde hace un tiempo, es el de Instrucción Pública, porque alguna vez se ha escuchado al personal docente para el efecto de elegir Ministro, o porque se ha tenido en mira al hacerlo, el de satisfacer a ese personal docente. Además, como desde la primera administración del Lic. Jiménez, impera la regla de que el Ministerio de Instrucción lo ejerza persona del gremio, conocedora de negocios educacionales, de allí han derivado como natural consecuencia la de que el personal docente debe señalar la persona que tiene que desempeñar ese puesto. Nosotros no aceptamos de lleno la segunda parte de esta doctrina nueva, y en cuanto la primera, hacemos siempre alguna reserva. El Presidente no puede renunciar en favor de ninguna corporación la facultad que tiene para elegir sus ministros y luego, consideramos antinatural que fuera de las asambleas populares, las corporaciones particulares gocen de atribuciones para nombrar empleados de Gobierno.

El inconveniente de esto es muy claro: al mismo tiempo que ello implica un mecanismo nuevo en el gobierno, desechable por las complicaciones que puede producir, crea en las corporaciones mismas estados de intranquilidad ajenos al espíritu que debe dominar en la corporación. El personal docente debe ser para un solo primordial objeto, para atender a los negocios de la enseñanza, no puede tener objetos extraños a este excelente interés, y menos aún el de ocuparse en negocios políticos. Por supuesto, nadie puede negar el derecho y el interés que tiene el personal docente de hacer todo cuanto contribuya a hacer eficaz su obra y a intervenir activamente en todos los negocios de la escuela, pero para eso hay que buscar otro camino en que el personal docente se encuentre siempre dentro de los límites de su propia acción natural. Habrá

que organizar un cuerpo directivo de la enseñanza elegido por el personal docente. Por eso decimos que la otra teoría, la de que sea Ministro de Instrucción Pública necesariamente quien haya ejercido oficios de maestro, lo aceptamos con cierta reserva, porque con eso aun cuando se satisface cierto interés público no se hace un completo servicio a la enseñanza. Basta ver cómo, desde que eso sucede, los maestros que pasan por el Ministerio pierden el respeto y el afecto de sus compañeros y cómo son discutibles todos sus actos, de modo que hace su rato que no salimos del espectáculo de una lucha interna en el personal docente que ha sacrificado muchas buenas reputaciones. Sigue pasando entre nosotros por gran Ministro de Instrucción Pública don Mauro Fernández: sigue gozando de ciertos títulos recomendables por sus servicios en la enseñanza el Lic. Anderson y en cambio no se acaba de devorar la personalidad de don Roberto Brenes Mesén, ni se acallan las inculpaciones contra el señor Obregón. Y todo por una razón muy sencilla, porque mientras los maestros discrepan en materias útiles de enseñanza, los hombres políticos tienen aptitud para ver más amplias perspectivas o para darse cuenta de las verdaderas necesidades de organización de la enseñanza pública.

Qué ha pasado ahora? Se ha cumplido, desde luego, una parte de la doctrina. Va a ocupar, probablemente el cargo ministerial, persona consagrada en toda su vida a la enseñanza.

Representa este caballero ciertas tendencias moderadas. Hay en el país, tendencias más vivas. No queremos hablar de tendencias conservadoras o revolucionarias por que no vemos así las cosas. Notamos de un lado el afán de mover las cuestiones docentes y del otro el deseo de proceder con cierto ritmo en estas cosas. Se han tomado en cuenta estas circunstancias al elegir Ministro de Instrucción Pública? Nosotros no lo sabemos, pero si así fuera, ello supone un temperamento que tiene que ser respetado.

Inconformidad no cabe por ello. Tampoco la hay sino de una manera muy relativa. Pero fuera de nuestro campo sí se siente el interés de provocar la hoguera. No se dé satisfacción a ese empeño de los que quieren dividir la familia republicana; de los que quieren levantarle la oposición al Presidente Jiménez desde el seno mismo de su partido. Los republicanos seámos republicanos en todo momento. Nosotros quisimos de Presidente al Lic. Jiménez. Lo va a ser. Nosotros quisimos salvar en él ciertos intereses públicos amenazados manifestamente por el enemigo, uno de ellos la escuela nacional. Los republicanos hemos salvado en el Licenciado Jiménez la escuela nacional que él respeta. Así como salvamos en él la república en algunas de sus instituciones fundamentales, como el sufragio amplio, por ejemplo. No podemos ni debemos perder de vista estos hechos primordiales de la política republicana. Pero no ofrezcamos seno propicio a los malos gérmenes que quiere cultivar el enemigo

Vea nuestra
edición
de mañana

El Diput. Zuñiga Montúfar retó en duelo a muerte al Coronel D. Arturo Quirós

Anoche, a eso de las once, fué pública la noticia de que el diputado don Gerardo Zuñiga Montúfar, con motivo de una publicación que por la Prensa se le hizo, relacionada con su actuación política y firmada por varias personas de las que figuraron en el Partido Agrícola, le había entregado una carta a los señores Lic. Carlos María Jiménez y Coronel Carlos H. Prestinary, en calidad de padrinos, retando en duelo a muerte a los señores Otilio Ulate y Arturo Quirós. En la misma carta se facultaba a los padrinos para hacer idéntica manifestación a los demás señores firmantes del artículo contra el señor Zuñiga, que son: don Roberto Tinoco, don Santiago Chamberlain, don Carlos Aguilar, don Oscar Otoyá, don Jorge Sáurez, don Daniel Gallegos, don Alvaro Sáenz y don Próspero Lizano R.

El señor Ulate se dirigió ayer al Guanacaste, pero al señor Quirós le visitaron los padrinos en su domicilio a las cuatro de la tarde.

Más tarde, a las diez de la noche, el Coronel Quirós estuvo conferenciando con el Lic. don Carlos María Jiménez.

Se nos asegura que no fué aceptado el reto; que el señor Quirós, sin descalificar a su retador, manifestó que el único lance posible era el que podía ocurrir en las calles, si el señor Zuñiga se encontraba con él y lo ofendía.

Ayer el señor Zuñiga Montúfar recibió un documento de personas importantes del Partido Republicano, quienes se hacían solidarias con la actitud del señor diputado.

Avenida Fernández Guell		TELEFONO. 256 San José, C. R.
----------------------------	---	----------------------------------

Don José Fabio Garnier para la Dirección del Instituto de Alajuela

Se señala a don José Fabio Garnier para dirigir el Instituto de Alajuela en sustitución de don Luis Dobles Segreda, quien se retira de aquel establecimiento. El señor Dobles Segreda ha realizado allí una laudable labor y realmente elevó el dicho Instituto a la categoría de uno de los más importantes y activos centros de enseñanza de la república. Este hecho no lo olvidan los padres de familia de Alajuela ni dejarán de agradecerle al señor Dobles Segreda. Sobre todo supo darle al establecimiento un espíritu mental superior.

Eso mismo va a hacer el señor Garnier. Indudablemente es digno de todo regocijo que el señor Garnier vaya a dirigir el Instituto de Alajuela. El señor Garnier conoce concienzudamente el problema cultural, posee acerca de ello las más modernas ideas y particularmente posee el sentido de la cultura latina, pues él ha ahondado eficazmente en el alma de Italia. Lleva a la dirección los títulos de uno de los hombres mentalmente más preparados del país y a su vez un corazón abierto a los mejores impulsos.

Renunció el Presidente Municipal don Francisco Amerling.

En la sesión municipal de ayer noche, se leyó una comunicación de don Francisco Amerling, en la que presenta su renuncia de Presidente Municipal, alegando motivos justificados de enfermedad.

El señor Amerling, advierte que tan pronto goce de salud, volverá al seno de la Cámara para colaborar con sus compañeros, pero como simple municipal.

Después de varias consideraciones, se nombró al regidor Pochet para ocupar la Presidencia Municipal.

De la vida diplomática

El jueves próximo llegará a Puerto Limón el Excmo. Sr. Ministro de Italia en Costa Rica, don Enrique Acton, quien viene a sustituir al Excmo. Sr. don Josué Notari, en virtud de de su viaje a Europa, el cual tiene preparado para el día 17 del corriente.

El Gobierno tendrá un carro especial para que el mismo día de su arribo a Limón, verifique su viaje a ésta el Sr. Acton.

La transmisión de los Poderes

Se asegura que la solemne ceremonia para la transmisión de los Poderes se celebrará en la Casa Amarilla, aunque muchas personas opinaban lo contrario, por la incomodidad que presenta el interior del edificio, según pudo comprobarse el 1º de mayo en la sesión inaugural del Congreso.

El próximo jueves se acerca y por de contado nótase ya cierta animación y entusiasmo.

De provincias y otros lugares vendrán muchas personas, con objeto de participar de esa regia fiesta nacional.

Ha muerto la Duse

Los cables nos transmiten la infausta noticia de haber fallecido en estos pasados días de Abril, la eminente trágica italiana Eleonora Duse a consecuencia de una influenza.

El cadáver de la eximia ha sido embalsamado para enviarlo a Italia, cuna de la famosa actriz. Falleció a la edad de 64 años en los Estados Unidos.

La Retreta de Ayer noche

Esta se verificó frente al Hotel Europa, lugar en que reside el Honorable Ministro Plenipotenciario de Guatemala don Faustino Padilla.

Había numerosa concurrencia. Se tocaron los himnos de Guatemala, Costa Rica, y una selección de piezas escogidas por el Sr. Nieto.

La retreta fué en honor del ilustre Diplomático guatemalteco con motivo de haber efectuado ayer la presentación de sus credenciales.

Corte Plena de ayer

Los señores Magistrados asistirán a la transmisión de los poderes el 8 de Mayo

Se acordó contestar de inteligencia el oficio de los Secretarios del Congreso Constitucional, en que dan cuenta de que el 1º del mes en curso fueron abiertas las sesiones ordinarias y quedó integrado el nuevo directorio.

Fueron aprobados los nombramientos de los señores Joaquín Villalta y Ricardo Guzmán para los puestos de portero y escribiente interinos del Juzgado 2º de lo Contencioso y Alcaldía del cantón del Narraño, respectivamente.

Asimismo fueron aprobados los nombramientos del señor José Espiridión Díaz y Carlos Díaz Barquero para los

destinos de escribientes interinos del Juzgado del Crimen de Puntarenas.

Con vista de la información levantada por el Juez Civil de Puntarenas, se revocó el nombramiento hecho en el señor José Ana Hernández Chacón, como Alcalde propietario del cantón de Montes de Oro, y se nombró en su lugar, interinamente, al señor Juan José Quirós Guevara.

Se acordó que todos los Magistrados asistan el jueves ocho del corriente mes, a la ceremonia en que tomará posesión el nuevo Presidente de la República.

Un cumpleaños

Nos place consignar esta nota. Hoy cumple 18 años la bella y espiritual señorita Arabela Caballero Víquez.

Por tal acontecimiento un grupo de admiradores organizaron un festival para celebrarlo en su honor, pero a causa de una repentina indisposición que la obligó a permanecer en el lecho, se acordó suspender tal acto a reserva de llevarlo a efecto cuando la virtuosa niña haya recuperado su salud.

Al enviarle nuestro cariñoso saludo hacemos votos porque la Diosa Felicidad sea eternamente el Ángel Guardián de su hogar, a fin de que pronto podamos verla de nuevo sonriente y dichosa siempre rodeada de sus familiares y amigos que la estiman y quieren.

El Congreso en receso

Ayer no hubo sesión en la Cámara Legislativa.

Se nos asegura que hasta que se efectúe la transmisión de los Poderes no habrá sesión en virtud de que no hay asuntos pendientes que tratar.

De modo que ya el viernes próximo 9 de los corrientes volverán los señores Legisladores a ocupar sus respectivas curules, para continuar bajo un orden perfecto sus labores parlamentarias.

Derechos para explotar la pesca de tiburones y lagartos

El actual Ministro de Fomento celebró un contrato, con don Carlos Chamberlain Morales, consediéndole derechos para pescar tiburones y lagartos en las aguas del mar y ríos en la zona comprendida entre la frontera con Nicaragua y la desembocadura del Tortuguero.

El señor Chamberlain pagará al Estado la cantidad de \$400 por anualidades vencidas. Podrá caducar el presente contrato si al vencimiento de cada mensualidad, hubiere falta de cumplimiento.

Regreso del Lic. Pérez Zeledón

El crucero "Miiwanke" condujo al puerto de Puntarenas a nuestro enviado especial Lic. don Pedro Pérez Zeledón, Delegado del Gobierno de Costa Rica para concurrir a las conferencias de paz que se celebran en el puerto de Amapala, (Honduras).

Un tren especial preparado por la Secretaría de Relaciones condujo a la delegación a esta ciudad, llegando cerca de las 5.

A recibir a los ilustres viajeros, fueron el Señor Ministro de Relaciones y otras muchas personas amigas, quienes los acompañaron hasta su residencia en San Pedro.

El señor Zeledón conferenciará hoy con el Presidente de la República acerca del Resultado de dichas conferencias.

El Edecán del Sr. Presidente Acosta

El joven poeta don Rubén Yglesias, quien sirvió como Ayudante del Sr. Presidente de la República durante el período de su administración tiene preparado su viaje para los Estados Unidos.

Probablemente lo verifique el próximo sábado.

Los niños limpiabotas ambulantes

No es la primera vez que nos ocupamos de estos infelices muchachos a quienes la mala suerte y la miseria quizás, obliga a esa profesión.

Pero para que esos gamines no sean el día de mañana una amenaza social, es preciso que la autoridad de Policía, que es la llamada a intervenir en el asunto, reglamente efectivamente la profesión o haga cumplir lo que a este respecto esta estatuido.

ALMACIGO para CAFE - Calde Concha

Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferreteria de Espriella y Compañía, esquina opuesta a la iglesia. — DAVID ROJAS FLORES. — Desamparados.

El arreglo de calles

Sigue la Municipalidad higienizando algunas de nuestras principales calles.

Ayer comenzaron a petrolizar parte de la Calle 2ª Norte, desde el Banco Mercantil hasta el edificio de Correos, y así sucesivamente continuarán luego por otros sitios.

Se nos asegura que el señor Chamberlain ampliará su contrato, en virtud del buen resultado que se obtuvo con el nuevo procedimiento empleado.

En Honor del Lic. don Ricardo Jiménez

Mañana miércoles tendrá efecto la serenata, que un grupo de amigos organizó para festejar al Presidente electo Lic. Jiménez Oreamuno en su residencia de Cartago.

Se nos asegura que habrá un tren especial preparado por el Comité, a fin de trasladar a todos los invitados.

El convoy saldrá de la Estación, mañana a las 19 horas.

El entusiasmo es general, resultando pocos los carros que se preparen para el numeroso público que ha de concurrir.

VERMICIDA INFANTIL

El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido. De venta en todas las Boticas.

VIBRACIONES HEREDIANAS

El Maestro don Alfredo Morales, prepara para la noche del próximo 8 de Mayo, un concierto de gala en celebración de la toma de posesión de la Presidencia de la República de nuestro Jefe Licenciado Ricardo Jiménez. La Banda Militar ejecutará—fuera de otras escogidas piezas el Himno Nacional, la Marcha Republicana, y una marcha titulada "General Volio", compuesta por el inteligente músico español don Cecilio Alvarez. Una vez de terminado el concierto, la Banda recorrerá las principales calles de la ciudad tocando alegres y patrióticas marchas y dianas. Las familias de los republicanos y de los reformistas se están alistando para asistir por la noche del jueves al Parque Central a fin de que dicho festival resulte concurrísimo.

Una calurosa y muy cordial felicitación presentamos al amigo don Silverio Chaverri por su elección de diputado al Congreso Constitucional por esta provincia. Chaverri es hijo de un obrero que durante la peregrinación por este mundo, supo honrar la clase a que perteneció, por su acrisolada honradez, carazón de oro y caridad sin límites; y él, here-

dero de tan nobles virtudes de su difunto padre, en las horas de prueba, ha sabido seguir su ejemplo. a sus puertas llegó a tocar el oro tentador echanalista, la perversidad del secuestro por medio de tratos halagadores, y las influencias de cierto elemento católico aprovechando que toda la familia Chaverri es sumamente cristiana; pero ni el oro corruptor y ni las influencias de ideas, pudo hacer nada; Chaverri, con entereza de carácter supo cerrar las puertas a las pícaras insinuaciones.

Ya principiamos a escuchar los arrepentimientos por haber votado por el partido echanalista en la creencia de que esa agrupación era oficial. Y como así lo pregonaban los propagandistas verdes! Lo que pasó fue que de esta vez de nada les valió a los tinocoehandistas la propaganda oficial, ni los 13 diputados hechos oficialmente ni el poderoso capital de Olimpo, ni la imposición de creencias religiosas para atajar la marcha triunfal del Partido Republicano hacia el Capitolio, la cual se inició con aquel NO PASARÁN...que no los dejó pasar.

CORRESPONSAL

La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE La Navarra

La muerte de un alto jefe político Yanky

Charles F. Murphy procedía de un ambiente humilde y mediante su esfuerzo adquirió fortuna y prestigio político

Nueva York, Charles F. Murphy, quien ha sido por muchos años jefe de la más famosa organización política del país, conocida con el nombre de "Tammany Hall", murió aquí el 25 del pasado.

Murphy fué por mucho tiempo uno de los poderosos factores del Consejo demócrata del Estado y de la Nación. La causa de su muerte ha sido un aplanamiento del corazón, producido por una indigestión aguda.

Producto del pintoresco distrito del extremo oriente de Nueva York, tuvo primero con sus puños y después con su cerebro que pelear su ruta desde los humildes fondos de la política hasta las más altas posiciones de la fama del partido y de la fortuna financiera. En un lapso de sesenta años, Murphy habrá sido el hijo de un pobre hombre, agente político, mozo de café, cantinero, funcionario público, financiero y finalmente director local y consejero nacional del partido demócrata.

Ocurriendo en momentos en que el Tammany está preparándose a una formidable campaña presidencial y tan pronto

después que su protegido, e gobernador Smith, de Nueva York, había entrado formalmente en las listas para la designación presidencial demócrata, la muerte de Murphy es deplorada por los altos líderes políticos como una desgracia para el partido, si no como una verdadera calamidad.

Se teme en algunos círculos que las aspiraciones de Smith sean gravemente afectadas, sin embargo de que por las acepciones de los íntimos de Murphy éste había disciplinado tan perfectamente a sus secuaces y había formulado tan cuidadosamente sus planes, que su muerte no tendrá efecto depresivo. La gran preocupación de Tammany ésta noche era la elección de un hombre lo bastante grande para hacerse cargo de la herencia política de Murphy.

Muchos tributos de personas que ocupan alto cargo en la vida oficial de ambos partidos llovieron hoy en la mansión de Murphy durante todo el día.

Los que viajan

Se han expendido en la Gobernación los siguientes pasaportes: Anselmo Sasso, para Cristóbal. José Michael, para Canadá. Calixto Madrigal, Nueva York. Alfonso E. Chan, Nicaragua. Carmen P. de Alvarez, Salvador. Víctor E. Alvarez, Colón.

Teatro Moderno

MARTES 6 de Mayo

A las 7 p. m.

Tanda de gran alegría

Mientras

Satán Duerme

Película Paramount

A las 8 30 p. m.

Clarencio

Película para gozar

Variedades

MARTES 6 de Mayo

A las 7 p. m.

Continuación de

La HUELLA del PULPO

A las 8.30 p. m.

La preciosa COMEDIA

SHERRY

Del Poder Judicial Vistas para mañana

Sala Primera.—No hay.
Sala Segunda.—A las 14 y 15, Dolores Barrantes Montero. Hurto.
A las 15 horas, Odilia Valerín Acevedo y Manuel Dittel, por el mismo delito.
A las 15 y 30, Rafael Barrantes Monge, robo, Casación.
A las 14 horas, Guillermo Segura (incidente de liquidación de daños y perjuicios.

AMERICA

Edificio contra temblores

MARTES 6 de Mayo

Compañía de Comedias
María del Pilar Martínez

Función popular! A un colón!

La Vida comienza Mañana

Teatro Adela

MARTES 6 de mayo

A las 7 p. m.

La mejor cómica de Harold Lloyd

Sonámbula

A las 8 30 p. m.

El Valle del Silencio

FABRICA DE GALLETAS EMPAGADAS

(MARCA POCHET)

EDUARDO POCHET E HIJOS

MAQUINARIA ELÉCTRICA — EMPAQUE ASÉPTICO

La fabricación se hace con artículos de pureza garantizada y con limpieza absoluta. Se sirven pedidos a todos los lugares de a República y garantizando la bondad del producto.

CALLE 6ª SUR — SAN JOSE, C. R.

LA ESMERALDA

CUBERO HERMANOS

ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL — SAN JOSE

CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA

Permanente y renovado surtido de licores extranjeros

BUENOS VINOS DE MESA BARATOS

LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS

DULCES Y PASTELES EXQUISITOS

La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

HARINAS

TRIUNFO

LEGN DE ORO FANCE

POR LLEGAR DONDE

A. BRESCIANI

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CALAMARES, que llegará a Puerto Limón el día 3 de Abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA, y TOLOA harán el servicio regular entre New York y Puerto Limón llegando los días jueves en la mañana y zarpando los días sábado en la tarde Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón, haciendo escala entre Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO, de la ELDERS & FYFFES LTD., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana, procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores haran el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los Sres. Sasso y Pirie Sucesores, Sub-Agentes.

G. P. CHITENDEN, Administrador

San José, Marzo 27 de 1924.

CERVEZA TRAUBE

La MEJOR DEL PAIS

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS

INGENIERO

Eusebio Ortiz Brenes

Se hace cargo de construcción de edificios por contrato o administración; medición de tierras, levantamiento de planos y presupuestos de construcciones

Representante de The General Fireproofing Co. de Nueva York

Productora de áceros en sus diferentes formas para las construcciones de cemento armado.

SAN JOSE—Oficina: Facultad de Ingeniería—APARTADO 1125

Imprenta Borrásé Hermanos

Sección Literaria

Los Frutos de la Biblioteca

En 1882 vivía con mis padres en el Ojo de Agua, villorrio casi fronterizo entonces, de Santiago del Estero. La escuela local conservaba restos de una de aquellas bibliotecas: los consabidos tomos en tela verde, con el escudo argentino, dorado sobre la cubierta. Preséntame cierta vez el maestro uno de esos libros. "Las Metamorfosis de los Insectos." Aquello fue la primera luz de mi espíritu, la surgencia de la honda fuente que venía a revelarme el amor de la naturaleza por medio de la contemplación científica. Y yo sé que esto ha constituido la determinación profunda de mi vida intelectual. Mi predilección por las ciencias naturales que contribuyó a instituir como fundamento de la enseñanza, déholas a este estudio infantil. De ahí partie-

ron mis observaciones sobre el nido sepulcral del necróforo, el panal de la avispa airada, la coraza azul del escarabajo que conforme al símbolo de los antiguos panteones lleva como el mundo una bóveda cerúlea sobre su vientre negro. Así llegué a comprender la vida del agua ante cuyo cristal tiembla la libélula como una brújula loca. Y la industria de la hormiga acérrima, y la ocupación del abejorro que lleva los mensajeros de las flores atareado como un cartero rural.

Durante la noche, mientras andaba sumisa y hábil la costura materna, el padre leía otro libro de la descabalada biblioteca: "La Jerusalem libertada", del insigne Torcuato. Y recuerdo que me conmovió hondamente la leyenda de la selva encantada, con sus

árboles sangrantes y sus láminas de pavoroso dibujo. Así conocí la poesía y vino a mi alma la Italia melodiosa, en aquella aldea serrana, bajo el silencio fecundo de la noche campestre, junto a los pequeños Ramón y Santiago que dormían en sus cunas, rubio el uno como un pollito, morenillo el otro como un perdigón.

A cuántos otros espíritus no habrán revelado cosas semejantes los libros dispersos de aquella empresa prematura. ¿Y no es, acaso, una justificación que el grande hombre despertara con ella en el niño desconocido, la noción de belleza y de verdad, puesta ahora por el biógrafo a la tarea de narrar su vida heroica?

LEOPOLDO LUGONES



MANUEL MADRIGAL Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

BARATILLO de Casimires y Ropa Hecha

Los precios más bajos de plaza

Sombras y Luz Aticismo tropical

Corazón, no te engañes a tí mismo, el engaño es funesto propulsor de las profundas sombras del abismo... de las amargas sombras del dolor.

Mientras pasa la enloquecida gente entre sombra de obscena liviandad, se remonta mi espíritu doliente en busca de Justicia y de Verdad.

Hallo en la tierra sombras de injusticia, en los labios los besos del Traidor; serpiente ponzoñosa en la caricia, y veneno en el cáliz de la flor.

Mas, me remonto en majestuoso vuelo muy lejos de lo mísero y mortal, más allá, de la bóveda del cielo, do se asienta mi Padre Celestial.

Señor, Señor, en vibración sonora tu dulce nombre escucho por doquier, lenitivo del alma pecadora por eso más te anhelo comprender.

Te quiero comprender intensamente y tu nombre por siempre modular y que sea la gloria eternamente del ritmo azul de mi último cantar.

Yo contemplo el vorágine espantoso de las amargas sombras del dolor, del Gólgota terrible y doloroso do marcó sus pisadas el Señor.

Pisadas sempiternas, venturosas, de coruscantes glorias de Jesús; que retunden las sombras misteriosas al influjo de Cristo—BLANCA LUZ...

CLEMENTE ALPIREZ

Princesita, por bonita yo te quiero regalar, una rosa primorosa, en fragante reventar.

Una perla, que al cogerla con la gracia de tu amor, en palacio de topacio, se transforme con primor.

De una garza cuando esparza su plumaje al despertar, una pluma cual la espuma, de blancura de azahar.

Darte quiero cual joyero, una prenda que soñe, pues alguna blanca luna por espejo te daré.

Serás linda... labios guinda, en su reflejo sutil, que confiesa la belleza, de tu angélico perfil.

De mi lira que suspira, quiero darte mi fervor, ser anhelo un riachuelo, que te cante con amor!

MOISES ALPIREZ

San José C. R., mayo de 1924.

El Espejo roto

¡Qué terrible desgracia te devora! se ha hecho añicos la luna de tu espejo y no vez la lisonja del reflejo, la imagen de tu faz encantadora.

Mientras tu vanidad así deplora su catástrofe atroz, oye el consejo de este tu buen amigo, casi viejo, que sabe tu infortunio y no le llora.

Mas que tu espejo es frágil la hermosura que viste en él con vana complacencia... no llores más lo que tan poco dura.

Mira dentro de tí con insistencia, y hermosa eternamente ser procura ante el limpio cristal de tu conciencia.

EDUARDO BUSTILLO

El Basse-Ball en la Plaza

González Víquez

No obstante la fuerte lluvia que cayó antier domingo, jugaron su partida de desafío las novenas del "Boer" y "Cartago", ganando el "Boer" por 2 carreras contra 1 hasta el sexto turno.

A las 2 de la tarde se suspendió el match por ser fuerte el aguacero.

Juego de Muebles

Se vende uno de caoba tapizado, compuesto de un sofá, dos sillones, cuatro sillas y una mesa de centro. En la Administración de LA VOZ informarán.

AZORIN

frente al dictador

Este escritor español, de pura cepa conservadora, acaba de trazar un vigoroso artículo, en que censura con formidable dureza al Directorio Español, y en especial a su presidente, el Teniente General don Miguel Primo de Rivera. Habla "Azorín" en nombre de la "inteligencia", perseguida a sol y sombra por el dictador galoneado.

Dice "Azorín" que la inteligencia española preparó el derribamiento del antiguo régimen, gimen, mostrando su corrupción y su falacia y restándole con ello toda popularidad.

Y ahora, la inteligencia apartada completamente del Gobierno, está laborando a pesar de la opresión dictatorial, por que nazca cuanto antes el sol que ha de alumbrar la nueva senda, que no ha de ser eternamente inaccesible para la nación española.

Se vende barato

en buenas condiciones un cochecito americano de 4 ruedas, una volanta de 4 ruedas y 1 caballo para idea. Todo con sus respectivos aperos.

En esta oficina informarán.

La caridad Española

La prensa extranjera pone en primer lugar a España entre los países que más se distinguen en su empeño por favorecer a los intelectuales alemanes que carecen actualmente de subsistencia.

Poner de relieve el buen éxito que han tenido las cuestiones hechas con ese propósito, sobre todo en las grandes ciudades españolas, y añaden que es verdaderamente característico el ejemplo dado por el cuerpo de profesores de la Universidad de Madrid encargando un fondo especial para auxiliar a los profesores de las Universidades Alemanas.

El nuevo Capellán del Ejército Nacional

La Secretaría de Seguridad Pública dispuso, aceptar la renuncia presentada por el Presbítero don Salomón Velenciano quien ejercía la del Ejército, dándole por consiguiente de baja, y se nombró en su lugar al Canónigo don Ricardo Zúñiga, dándole de alta en el servicio activo de las armas.

Nuevo plantel de enseñanza

Se han dado ya los pasos necesarios para llevar a feliz término la idea nobilísima de varios caballeros vecinos del barrio Bolívar, cuyo grupo dirige don José Martínez Mata, uno de los que trabajan con más interés por el éxito de este plan educativo en pro de la niñez.

Sabemos que una comisión de importantes vecinos sólo aguarda el cambio de poderes para presentarle al nuevo Secretario de Instrucción Pública el proyecto que tienen ya elaborado.

La idea no puede ser más hermosa, pues que tiende a extender el radio de la enseñanza nacional en el país, toda vez que el vecindario a que hacemos referencia cuenta con un número considerable de niños digno de que se les conceda este señalado favor.